



## Novembre 2025



### « Vivre nos valeurs, dessiner notre avenir »

Pendant six jours, du 13 au 18 octobre 2025 en Bretagne comme ailleurs, les porteurs de projets et bénéficiaires passés, actuels ou futurs du programme Erasmus+ se sont mobilisés pour **faire vibrer l'Europe et mettre à l'honneur ses valeurs** à travers les secteurs de l'éducation, de la formation, de la jeunesse et du sport; ces valeurs qui sont le pluralisme, la tolérance, la justice, la solidarité et la non-discrimination.

Puis c'est au dernier jour des #ErasmusDays 2025 que nous **avons appris que Sofia Corradi, surnommée « Mamma Erasmus », nous a quittés** à Rome le 17 octobre à l'âge de 91 ans.

Même si le mot « éducation » n'apparaît pas dans le Traité de Rome qui instaure la CEE en 1957, Sofia Corradi n'a eu cesse d'œuvrer, à partir de son cas personnel, pour **faciliter financièrement les études à l'étranger et la reconnaissance de ces études au retour**. Dès 1974, la Commission de Bruxelles **adopte la logique de la reconnaissance réciproque des diplômes** imaginée par Sofia Corradi, et en 1987 ses idées sont enfin reprises par l'exécutif européen et le programme ERASMUS - EuRopean Action Scheme for the Mobility of University Students - concrétise ses propositions. Des millions de jeunes (de 7 à 77 ans!) ont participé au programme élargi depuis car Erasmus+ offre différentes possibilités de mobilité tout au long de la vie.

Les Journées Erasmus 2025 sont maintenant terminées, mais à la Maison de l'Europe nous continuons **nos actions de sensibilisation à l'Europe** à Rennes et en Bretagne. Vous le savez sûrement : plus d'une centaine d'interventions de nos permanent(e)s et de nos bénévoles auprès de nos jeunes chaque année ! C'est notre modeste participation, mais sûrement utile, à la construction de notre Union européenne.

À très bientôt !

**Patrick Twidle,**

*Vice-président en charge des relations avec les partenaires éducatifs de la Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne - centre EUROPE DIRECT*



## L'Union européenne soutient les filières de l'économie bleue en Bretagne



Depuis le 1er juillet 2022, la Région Bretagne accompagne **8 territoires maritimes** via le [Fonds Européen pour les Affaires Maritimes, la Pêche et l'Aquaculture](#) (FEAMPA). Une **enveloppe de 8 millions d'euros** est allouée à ce dispositif à l'échelle régionale.

Ce programme européen est destiné à financer des projets innovants et collectifs en faveur de **l'économie bleue** comme :

- l'attractivité des métiers de la mer,
- la planification spatiale de la zone côtière,
- la préservation de l'environnement marin et littoral,
- l'éducation à la mer,
- la valorisation des ressources maritimes locales,
- l'économie circulaire.

Répartis en [Groupe d'Action Locale de la Pêche et l'Aquaculture](#) (GALPA), les territoires sélectionnés sont de véritables espaces de dialogue, de mise en réseau et de mise en cohérence des actions et politiques locales en faveur de la mer et du littoral.

Retrouvez l'actualité des GALPA sur LinkedIn



# Déjà 1 300 jeunes sensibilisé e s à la citoyenneté européenne

Retour sur les routes bretonnes pour notre équipe. En plus de son programme habituel d'animations, notre association a participé activement aux Erasmus Days, organisé par l'Agence Erasmus + entre le 13 et le 17 octobre.

Des interventions dans les établissements de niveau lycée rendues possibles grâce au soutien de la Région Bretagne.



## Semaine européenne au lycée Les Vergers à Dol-de-Bretagne

Le 7 octobre, Youenn a passé la journée [au lycée Les Vergers de Dol-de-Bretagne \(35\)](#). L'établissement a organisé toute la semaine des activités en lien avec les mobilités proposées aux élèves.

Pour les quatre classes participant à notre activité, il leur a été proposé de [tester leurs connaissances sur l'UE](#) via notre quiz interactif. Le tout agrémenté de vidéos explicatives sur la construction européenne et l'élargissement.

## Intervention au lycée Saint-Joseph à Concarneau

Le 8 octobre, Youenn a rencontré [une cinquantaine de jeunes de la section européenne anglais du lycée Saint-Joseph de Concarneau \(29\)](#). Il les a préparé à [leur visite du Parlement européen à Bruxelles](#) la semaine suivante.

L'animation s'est déroulé en 3 temps : une discussion via notre photolangage sur des sujets européens majeurs, un quiz interactif en anglais pour comprendre le fonctionnement de l'UE puis un nouveau module développé par notre équipe pour découvrir le Parlement européen.

## Plusieurs animations au lycée Charles Tillon à Rennes

Entre le 30 septembre et le 9 octobre, Youenn et Marie ont proposé à [toutes les classes de la section européenne anglais du lycée Charles Tillon de Rennes \(35\)](#) un moment d'échange en anglais sur l'Union européenne.

Trois classes ont participé à [notre quiz interactif](#). Une autre classe a utilisé notre photolangage et notre carte géante pour [approfondir leurs connaissances sur l'UE](#).



#ERASMUS<sup>+</sup>  
• DAYS | 13 > 18  
of October  
2025

14 événements



## C'étaient les Erasmus Days...

Du 10 au 17 octobre, l'équipe de la Maison de l'Europe de Rennes **a participé aux Erasmus Days**. Une semaine dédiée à la mobilité où nous sommes intervenus pour **rappeler l'importance de la citoyenneté européenne** dans ce processus. En plus des interventions pédagogiques, notre équipe a tenu deux stands d'information lors des forums organisés par l'Université de Rennes et l'Université Rennes 2, et a participé aux demi-journée organisées par le Rectorat de Rennes et l'Enseignement Catholique 35.

Au total, **nous avons rencontré 750 bretonnes et bretons et parcouru plus de 940 km en 7 jours.**

[Notre programme complet](#)





## Bienvenue à Jean, notre volontaire en service civique !

L'équipe permanente de l'association s'agrandit ! Nous avons **le plaisir d'accueillir Jean Guichard pour un volontariat en service civique de 8 mois**. Il nous accompagnera dans nos missions de communication, d'information et documentation et de gestion de projets.

Jean vient de Vendée. Il a fait des études de psychologie et souhaite continuer dans la culture et le monde du livre.



## Un webinaire pour revenir sur le discours sur l'état de l'Union.

Jeudi 9 octobre, le réseau des centres EUROPE DIRECT de Bretagne et Pays de la Loire a organisé **un webinaire pour revenir sur le discours d'Ursula von der Leyen devant le Parlement européen** lors du traditionnel "**discours sur l'état de l'Union**". Pour intervenir, trois invité·e·s : Iulia Badéa Guéritée (journaliste à Courrier International), Olivier Brunet (conférencier Team EUROPE DIRECT des Pays de la Loire) et Liam David (membre des Jeunes Européens – Nantes).

Notre équipe vous propose de lire cet article pour **comprendre les enjeux de ce discours**.

[Lire l'article](#)



## Réunion du Conseil d'administration pour lancer l'année 2025-2026.

Mercredi 1er octobre, les membres du Conseil d'administration se sont réuni·e·s dans nos locaux pour **faire le point sur les projets en cours**. Au coeur des discussions : le SPACE, les financements de l'association et le renouvellement du label EUROPE DIRECT.



## Merci à Clément, notre stagiaire du mois d'octobre

La Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne a accueilli **Clément Girault**, étudiant en 3e année de licence d'histoire et sciences politiques à l'université Rennes 2, pendant 1 semaine. Un stage qui lui a permis de découvrir le milieu associatif.

Son témoignage





## Retour de Marie, notre stagiaire tchèque, sur son premier mois de stage.

« C'est étonnant tout ce qu'il est possible de vivre en un mois de stage ! Le mois d'octobre a apporté beaucoup de nouveautés dans ma vie. Les heures passées assise à l'école ont été remplacées par des activités sur le terrain ou plus créatives, avec des résultats concrets et visibles.

Au cours des dernières semaines, j'ai eu de nombreuses occasions d'être dans des endroits intéressants et de vivre des expériences dont je me souviendrai longtemps. J'ai assisté au forum du bénévolat, participé à cinq animations pour des lycéens, fêté un jour férié tchèque avec les habitants du quartier Maurepas, tenu le stand de la MDE à l'occasion des Erasmus Days, et même parlé deux fois à la radio locale ! Je suis également ravie d'avoir découvert, pendant mon stage, une activité qui me plaît beaucoup et dans laquelle j'ai pu bien progresser : la création de contenu visuel. J'ai conçu et réalisé deux vitrines entières qui ont attiré l'attention des passant·e·s sur la place du Parlement.

Bien qu'un mois soit une période relativement courte, je sens déjà une belle évolution dans mes compétences en communication. Merci à ma directrice Magali et à mon collègue Youenn. J'ai hâte de découvrir la suite de mon stage ! »





## **Rennes fête les 60 ans de son jumelage avec Brno.**

Depuis le 28 octobre, la ville de Rennes organise de nombreuses festivités pour célébrer les 60 ans de son jumelage avec la ville tchèque de Brno. Une grande journée a été organisée à l'allée de Brno lors de la fête nationale tchèque, le 28 octobre. Notre stagiaire Marie faisait partie des organisatrices. Elle a proposé un atelier cuisine à des enfants de l'école Toni Morrison. Notre vice-président Patrick Twidle a lui assisté à un monologue théâtral de Frédéric Faure à partir du roman « Une trop bruyante solitude » de Bohumil HRABAL. Ils vous racontent leurs expériences dans l'article ci-dessous. Vous pouvez retrouver le programme sur [le site internet de la mairie](#).

[Lire l'article](#)



## **Des lycéen ne s de Montfort-sur-Meu vont partir à la découverte de l'Union européenne**



À l'occasion des Erasmus Days, Youenn et Marie sont intervenu·e·s, lundi 13 octobre, auprès de **deux groupes d'élèves du lycée René Cassin de Montfort-sur-Meu**. Ces jeunes avaient tous un point commun : le fait de partir à l'étranger grâce au programme Erasmus +. Les Seconde se rendront en mobilité de groupe en Allemagne, alors que parmi les élèves de Premières et de Terminales, certain·e·s iront en Suède et d'autres en Italie.

Notre intervention leur a permis de **réaliser les effets de plusieurs politiques européennes sur leur futur séjour**. Ils n'auront pas besoin de changer de forfait téléphonique grâce à la politique du roaming. En cas d'urgence, ils pourront appeler le 112, le numéro européen d'urgence, qui leur permettra d'avoir accès à un opérateur parlant français. Ou encore, pour celles et ceux se rendant en Suède, ils devront changer leur monnaie pour passer de l'euro aux couronnes suédoises.

Des interventions pédagogiques à l'initiative de Marie Jouanno, enseignante référente pour l'action européenne et internationale (ERAEI).





**Conférence**  
**« Pologne, histoire d'une ambition »**  
**avec Pierre Buhler**

Ambassadeur de France en Pologne (2012-2016)  
Président de l'Institut Français (2017-2020)

**Jeudi 20 novembre 2025**  
**18h30 - 20h**  
**Auditorium des Champs Libres**  
10 Cr des Alliés, Rennes

**DANS LE CADRE DES DIALOGUES EUROPÉENS** **FACE À LA GUERRE DIALOGUES EUROPÉENS**

Photo: Olivier Vigerie

Maison de l'Europe Rennes - Haute Bretagne, Fédération Française des Champs Libres, Rennes Ville et Métropole, Ouest France, lesChampsLibres

## Forum « Partir à l'étranger » de Vitré Communauté

Magali et Marie vous donnent rendez-vous à Vitré pour le forum des mobilités « Partir à l'étranger ». **Venez échanger et faire tourner notre roue des questions !**

📍 **Samedi 15 novembre, 10h-16h**  
Au parc expo, chemin du Feil à Vitré

[Le programme](#)

## Conférence : « Pologne, histoire d'une ambition - avec Pierre Buhler »

Dans le cadre des Dialogues européen et de l'European Cyber Week, **la Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne - centre EUROPE DIRECT** reçoit **Pierre Buhler, ambassadeur de France en Pologne entre 2012 et 2016**, Président de l'Institut Français de 2017 à 2020 et membre du Centre d'analyse, de précision et de stratégie auprès du ministère de l'Europe et des Affaires étrangères.

Il viendra présenter son livre « Pologne, histoire d'une ambition – comprendre le moment polonais » et **mettre en perspective la place de la Pologne** dans le contexte géopolitique en Europe de l'Est actuellement.

📍 **Jeudi 20 novembre, 18h30-20h**  
À l'**auditorium des Champs Libres**, cours des Alliés à Rennes

[En savoir +](#)



Commission européenne



MINISTÈRE  
DE L'EUROPE  
ET DES AFFAIRES  
ÉTRANGÈRES



FÉDÉRATION  
FRANÇAISE  
DES MAISONS  
DE L'EUROPE



Région  
BRETAGNE



Ille & Vilaine  
LE DÉPARTEMENT



RENNES  
Ville et Métropole



ASPDH



M



SERVICE  
CIVIQUE  
Une mission pour chacun  
au service de tous



Parlement européen



ouest  
france



AMF35  
ASSOCIATION DES MÉTIERS DE L'ÉDITION



RCF  
RADIO



85.9  
FM  
RADIO  
LASER



ACADEMIE  
DE RENNES  
Lycée  
Fénelon



MFR  
CULTIVONS LES RÉSEAUX



Université  
de Rennes



SciencesPo  
Rennes



UNIVERSITÉ  
RENNES 2



Maison de l'Europe  
Rennes - Haute Bretagne



EUROPE DIRECT  
Rennes • Bretagne

Association reconnue d'intérêt général

<https://maison-europe-rennes.org>

**Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne**

10 place du Parlement de Bretagne, 35000 Rennes  
[contact@maison-europe-rennes.org](mailto:contact@maison-europe-rennes.org) / Tél : 0299795708

Suivez-nous !



Cet e-mail a été envoyé à {{ contact.EMAIL }}

Vous avez reçu cet email car vous vous êtes inscrit sur La Maison de l'Europe de Rennes et Haute-Bretagne.

[Se désinscrire](#)

Envoyé avec

Brevo

© 2025 La Maison de l'Europe de Rennes et Haute-Bretagne